
1 
 

4. Verben im Präsens 

Sofia und Tim spazieren durch die Straßen St. Petersburgs und entdecken die Stadt. Beim 
Spaziergang unterhalten sie sich. 

- Ты знаешь, что это? – fragt Sofia. 
- Нет, не знаю. 
- Это Александровский парк. Здесь гуляют и отдыхают. А что это, ты знаешь? 
- Тоже не знаю, – sagt Tim. 
- Это Национальная библиотека. Здесь читают и работают. 
 
Konjugationstypen im Russischen: 

Die meisten Verben im Russischen gehen in ihrer unbestimmten Form auf -ть oder -ти aus, 
z.B. читать ‚lesen‘, говорить ‚sprechen‘, идти ‚gehen‘. Bei der Beugung (anders genannt 
Konjugation) des Verbs bekommt jede Form eine neue Endung entsprechend dem jeweiligen 
Personalpronomen. Das ist nicht anders als im Deutschen, vgl. ich gehe, du gehst, er/ sie geht 
usw. Im Russischen gibt es aber zwei Sets von Endungen. Diese variieren in Abhängigkeit 
davon, zu welchem Konjugationstyp das Verb gehört. 

Wir sprechen von Verben der e- und der i-Konjugation. Wieso werden diese Konjugationstypen 
so benannt? Weil die Verben unterschiedlicher Typen in der Präsensform häufig die Endungen 
haben, die den Vokalbuchstaben -e- oder -и- enthalten. In dieser Tabelle siehst Du zwei 
Verben знать ‚wissen‘ und говорить ‚sprechen‘, die zu verschiedenen Konjugationstypen 
gehören: 

 Singular знать / говорить Plural знать / говорить 
1. Person я зна-ю/ говор-ю мы зна-ем/ говор-им 
2. Person ты зна-ешь/ говор-ишь вы зна-ете/ говор-ите 
3. Person он/ она/ оно зна-ет/ говор-ит они зна-ют/ говор-ят 

 
 Interaktive Aufgabe: An den Endungen welcher Personen kann man den e- oder i-

Konjugationstyp erkennen? 

 Interaktive Aufgabe: Welches Verb gehört zu welchem Konjugationstyp: знать vs.     
 говорить? 

Wie kann man denn ausgehend von der infiniten Form eines Verbs darauf schließen, wie das 
Verb konjugiert wird? Tendenziell gilt Folgendes: 

- Zur i-Konjugation gehören alle mehrsilbigen Verben auf -ить sowie einige Ausnahmen 
auf -ать/-ять und -еть. Bei der Konjugation dieser Verben im Präsens entfällt das Suffix 
-и-, -а-/-я- oder -е-, z.B. говор-ить → говор-ю. 
 
- Alle anderen Verben gehören zur e-Konjugation (das sind die meisten Verben auf       
-ать/-ять und -еть, wie z.B. знать ‚wissen‘, die Verben auf -ти, wie идти ‚gehen‘, und 
die einsilbigen Verben auf -ить, z.B. жить ‚wohnen‘). 
 
 Interaktive Aufgabe: Bestimme ausgehend von der infiniten Form des Verbs, zu 

welchem Konjugationstyp die folgenden Verben gehören:  
o делать ‚machen‘  ■ e-Konjugation ■ i-Konjugation 
o гулять ‚spazieren gehen‘ ■ e-Konjugation ■ i-Konjugation 
o любить ‚mögen, lieben‘ ■ e-Konjugation ■ i-Konjugation 
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o понимать ‚verstehen‘  ■ e-Konjugation ■ i-Konjugation 
o говорить ‚sprechen‘  ■ e-Konjugation ■ i-Konjugation 

Und nun schauen wir uns genau an, wie die Präsensform der Verben gebildet wird: 

 - Im ersten Schritt bilden wir den Präsensstamm des Verbs.  

- An den Stamm des Verbs werden die Endungen der e- oder der i-Konjugation 
angefügt. Im Falle der e-Konjugation sind das die folgenden Endungen: 

- Я чита-ю ‚ich lese‘. Die Endung -ю kommt nach den Vokalbuchstaben und in 
diesem Fall lautet der Stamm genau genommen [tʃıtáj-], der letzte Laut im 
Stamm ist also ein [j]. Wenn der Stamm auf einen nicht palatalisierten 
Konsonanten endet, ist die Endung -у, z. B. я жд-у ‚ich warte‘. 

- Ты чита-ешь. Он/ она чита-ет. Мы чита-ем. Вы чита-ете. Они читают. In 
der 3. Person Plural verhält sich die Endung ähnlich wie in der 1. Person 
Singular: Die Endung -ют kommt nach den Vokalbuchstaben und die Endung    
-ут erscheint nach den nicht palatalisierten Konsonanten, z. B. они жд-ут ‚sie 
warten‘. 

 Interaktive Aufgabe: Konjugiere nun die Verben работать ‚arbeiten‘ und отдыхать 
‚sich erholen‘. 

Und nun konjugieren wir ein Verb der i-Konjugation говорить ‚sprechen‘. Die erste Person Sg. 
kann dieselben Endungen wie die Verben der e-Konjugation haben, also -у oder -ю. 

- Я говор-ю. In der Regel markiert die Endung -ю einen palatalisierten Konsonanten, wie im 
Falle говор-ю. Der Konsonant [r‘] wird also weich ausgesprochen ([gəvɐr‘ú]). Falls der Stamm 
auf einen Vokalbuchstaben endet, wie im Verb стро-ю ‚ich baue‘, endet der Stamm genau 
genommen auf [j] und lautet [strój-]. Nur nach den Zischlauten, die den 
Konsonantenbuchstaben ж, ш, ч und щ entsprechen, kommt die Endung -у vor, z.B. я уч-у 
‚ich lerne‘. 

- Ты говор-ишь, он/она говор-ит, мы говор-им, вы говор-ите, они говор-ят. Die Endung    
-ат tritt in der 3. Person Plural dann auf, wenn davor ein Konsonantenbuchstabe steht, der 
einen Zischlaut (ж, ш, ч oder щ) abbildet, z. B. они уч-ат ‚sie lernen‘. In allen anderen Fällen 
wird die Endung -ят angeschlossen. 

 Interaktive Aufgabe: Konjugiere bitte das Verb учить ‚lernen‘ nach dem Muster der 
i-Konjugation. 

Und hier kommt nochmal die Tabelle mit den Endungen der Verben im Präsens. Präge sie Dir 
ein. 

 e-Konjugation i-Konjugation e-Konjugation i-Konjugation 
 Singular Plural 
1. Person -у/-ю -у/-ю -ем -им 
2. Person -ешь (-ëшь) -ишь -ете -ите 
3. Person -ет (-ëт) -ит -ут/-ют -ат/-ят 

 
Sofia und Tim beschließen die Eremitage, eines der wichtigsten Museen weltweit, zu besuchen. 
Tim fragt: 
- София, ты знаешь, где Эрмитаж? 
- Нет, не знаю. Может мальчик знает? Или, может быть, полицейские знают?  
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Sofia fragt Polizisten: 
- Скажите, пожалуйста, вы не знаете, где Эрмитаж? 
- Да, конечно! Вам туда. 
- О, большое спасибо. Ура! Мы идëм в Эрмитаж. 


